

HISTOIRE LOCALE

NOUVELLE SERIE

*Une grande humanité,
un sens aigu
de l'observation*

Ce livre est publié dans la collection *Des faits et des hommes*, dirigée par M.-G. Micberth. « Lorsqu'en 2004, je m'attaquais à la réédition du livre du commandant Girardot, *Histoire du village et du château de Vadans*, précise Pierre Beirnaert, je reçus de l'un de ses lointains cousins, Jean-Claude Girardot, un nombre important de documents manuscrits, jusqu'alors inconnus, découverts dans le grenier de sa maison, qui avait été auparavant celle du commandant Girardot. Je m'étais engagé à trier et classer l'ensemble de ces notes manuscrites. Notre commandant les avait préparées pour, sans doute, donner une suite à son premier livre. Mais le sort en a décidé autrement puisqu'il a quitté ce monde en 1938, soit deux ans après l'édition de son premier livre et trop tôt pour avoir eu le temps de réaliser le suivant. Je me suis longuement imprégné de la lecture de ces notes, qui sont parfois des fragments de récits, parfois des souvenirs, parfois encore le résultat d'études démographiques ou de coutumes franc-comtoises. J'y ai découvert une grande humanité, un sens aigu de l'observation et une profonde sensibilité, car le commandant Girardot, tout militaire qu'il fut, était d'abord un homme de la terre, attaché à ses racines, plein de bon sens et extrêmement tolérant envers ses compatriotes. »

par **Pierre BEIRNAERT**

Auteur de *l'Histoire du village et du château de Vadans*

Pierre Beirnaert a passé les vingt-cinq premières années de sa vie à Roubaix et les trente-huit suivantes à Ribemont, dans l'Aisne. Il y créa un musée dédié à Condorcet, dans la maison natale du grand homme. Ce n'est que plus tard qu'il s'installa à Vadans. Il connaissait cependant le village depuis plus de trente ans, ayant épousé une de ses natives. Il s'intéressa notamment à Pierre-Eugène Girardot, auteur de *l'Histoire du village et du château de Vadans*.



**MONOGRAPHIES DES VILLES
ET VILLAGES DE FRANCE**

**UNE COLLECTION UNIQUE EN
FRANCE DE 3091 TITRES**

**31 TITRES SUR
LE JURA**

**Renseignements au
03 23 20 32 19**

Bientôt édité

Souvenirs et anecdotes du commandant

GIRARDOT

à VADANS

Fils unique de Jean-François Girardot et d'Aline Mairot, cultivateurs à Vadans, Pierre-Eugène Girardot choisit la carrière militaire, au grand regret de ses parents, alors qu'il n'avait pas encore vingt ans et devint officier d'intendance à Lyon. Âgé de quarante-huit ans lorsque la Première Guerre mondiale éclata, il fut affecté dans la Somme. Son attitude exemplaire lui valut la Légion d'honneur et il rentra de la guerre avec le grade de commandant. À la retraite, il vécut pendant la belle saison dans la maison familiale de Vadans et résida à Valence dans la Drôme, durant l'hiver. Très attaché à sa ville natale où sa famille était implantée depuis des siècles, il se plongea dans ses archives. Après la publication de sa monographie, il travaillait à la rédaction de ses souvenirs personnels, lorsqu'il mourut, en 1938.

L'Assomption, la fête des filles

La première partie est consacrée aux souvenirs d'enfance du commandant Girardot. Il évoque tour à tour : le pays natal (pourquoi nous l'aimons), les parents, la maison paternelle, l'école communale (les souvenirs d'école), la fête patronale, la fête des pompiers, les conscrits, le voiturier « Bon pied-Bon œil ». P. Beirnaert évoque Pierre-Étienne Girardot lorsqu'il était berger, l'anecdote de la cloche fêlée, le nouveau cimetière, ainsi que les souterrains et les oubliettes du château, puis la ferme idéale. Il rapporte aussi ses souvenirs de l'Assomption, la fête des filles, et de la fête Dieu. Cette partie se termine avec le récit de la légende de la princesse Mahaut. La seconde partie est consacrée à Vadans et ses environs. Elle décrit d'abord les chemins de Vadans : la Levée, la Corne, le vieux grand chemin, le chemin des Montagnons, la Passion, l'Environ, le chemin du mont Rachat, les Creux, le chemin de grande communication numéro 9, Créviaux. Elle évoque également les chemins déclassés : le Parleau, le chemin de la Guilloche et de Champfinon, le chemin de Dessus Faubou, les Vernois, la Grande Rue, la rue des Raguins ; puis les autres vieux chemins. Elle reprend l'étude du commandant Girardot sur la rivière de la Cuisance et son parcours. Cette partie se termine avec les villages de la vallée de la Cuisance : Villette les Arbois, Abergement le Grand, Vadans, Mathenay et Saint-Pierre-sous-Vadans, Molamboz, la Ferté et l'abbaye Notre-Dame de Rosières. Dans sa conclusion, Pierre Beirnaert fournit quelques précisions pour expliquer l'origine toponymique des principaux lieux-dits du territoire de Vadans et quelques réflexions sur la façon dont les noms de famille se sont formés au cours des siècles.

